

Suscripciones
Gerona: mes 1'50 pts. trimestre 3'75.
Resto de la península; trimestre 4 pts.
América; semestre 6 pesos oro, año 8.
Francia; trimestre 6 francos.
Numeros sueltos, 4 pesetas.
Los pagos por adelantado.
REDACCION Y ADMON.
En la Imprenta de este periódico
Plaza de la Independencia, número 15

LA NUEVA LUCHA

Anuncios
A los suscriptores, línea 0'12 peseta.
A los no suscriptores, id. 0'25 id.
Esquelas de defunción a 5, 7 y 10 pts.
Comunicados y remitidos de 0'25 a 5 pe-
setas línea a juicio de la Admon.
En la primera página doble precio.
La correspondencia al Director.
No se devuelven los originales.
Se publica todos los días excepto los si-
guientes a festivos.

DIARIO DE AVISOS

ECO DE LAS ASPIRACIONES DEL PARTIDO LIBERAL-DINÁSTICO DE LA PROVINCIA

Año III.

FUNDADOR-PROPIETARIO D. FÉLIX MACIÁ Y BONAPLATA.

Núm. 894

Gerona 29 Diciembre de 1889.

DESDE MADRID

Parecía que el consejo de ministros celebrado esta mañana bajo la presidencia de la reina había de prestar animación a los círculos políticos y sin embargo estos se encuentran tan exhaustos de noticias e impresiones como en los días últimos.

Ni los asuntos de la política exterior dan juego, puesto que el anunciado conflicto anglo-portugués sobre las posesiones de Africa tiene carácter de tal, por lo mismo que Inglaterra se ha visto obligada a confesar que la razón se halla de parte de nuestros vecinos, ni las cuestiones interiores ofrecen incidentes dignos de tenerse en cuenta, reducidos hoy por hoy a la marcha del estado sanitario del país y sobre todo de la Corte, bastante precario por cierto.

La firma de decretos ha ofrecido también poco interés, reducida al recibo del segundo cabo de la capitania de Cuba, señor Sanchez Mira y su sustitución por el señor Sanchez Gomez, y la concesión de tres grandes cruces a los brigadieres Camprubí, Queipo de Llanos y Salinas.

El consejo de la Secretaria de Estado fué de corta duración, a causa del acuerdo tomado de reunirse esta tarde en la presidencia para ocuparse de la combinación de alcaldes.

Dicha reunión ha comenzado a la hora que escribo estas cuartillas, hallándose ausentes por continuar enfermos los ministros de Estado y Hacienda.

El encasillado de alcaldes ofrecerá poca dificultad, porque va hecha la combinación, inspirada en el criterio de reservarse el gobierno la designación de un número pequeño de alcaldes, para que la mayoría de los ayuntamientos los elijan de su seno, como en Madrid los tenientes de alcalde.

Pero la reunión se prolongará sin embargo a causa de los asuntos administrativos que se hallan al acuerdo del consejo.

Deplorable es el efecto que ha producido entre los republicanos democratas progresistas la semblanza política del señor Ruiz Zorrilla que publica esta mañana *El Liberal*.

Y el descontento es tanto mayor cuanto que dicho diario se precia de democrata y aun dentro del campo republicano ha militado al parecer en las filas del partido progresista que acaudilla el jefe emigrado.

Quizás sus actos como hombre de gobierno en tiempo de D. Amadeo se hubiesen borrado por completo de la memoria de los zorrillistas; pero el recuerdo de ellos ha de producir su resultado sobre todo en cuanto se refiere a los consejos que entonces daba a los republicanos, iguales en un todo a los que hoy les da constantemente el partido fusionista.

Verdad es que mayor sería el efecto producido si no avanzaran tanto

como avanzan los trabajos de la conciliación; pues no pasa día sin que se anuncie la formación de comités con dicho objeto, hasta el punto de creer todos los republicanos que conmemorarán la fecha del 11 de Febrero con la organización completa de ese ideal.

La idea de la crisis continua siendo el objeto de todas las conversaciones, aunque a mi entender marchan equivocados los que de ello se ocupan, puesto que se entretienen en la formación de candidaturas bastante caprichosas por cierto y basadas todas ellas en la transformación completa del actual gabinete.

La brillantez de las pruebas del submarino «Peral» han producido en esta corte igual entusiasmo que las anteriores, dando lugar a que enmudezcan sus adversarios y detractores que van convencidos de la temeridad de su última campaña, sin perjuicio de comenzarla al menor incidente que ocurra en contra suya.

26 de Diciembre

DESDE ZURICH (1)

Por lo demás, Zurich se encuentra magníficamente situado en uno de los parajes más pintorescos y bellos de la Suiza; tiene hermosos paseos entre ellos el de Platzpromenade detrás de la estación donde se juntan las corrientes del Sihl y del Limmat, y en el que se vé el monumento erigido al poeta Salomon Genner, que vivió de 1730 hasta 1788; el Hirschengraben, Hohepromenade, donde se halla la estatua de Hans Georg Nageleli, el propagador del canto popular suizo, que brilló de 1773 hasta 1836, y el del jardin Botánico.

Pero el mayor atractivo de la ciudad es su lago. A sus bordes se han construido amplias calzadas, desde las que se goza el encantador panorama de los vapores, las góndolas y las lanchas que cruzan sus tranquilas ondas; más allá las verdes colinas sembradas de aldeas y *chalets*, los altos campanarios y las preciosas villas diseminadas aquí y allá entre viñas y praderas, y a lo lejos una larga cadena de montañas, sobre las que se destacan las nevadas cumbres de los lejanos Alpes.

Además, si se quiere disfrutar horitas verdaderamente espléndidas basta subir las frondosas alturas de Zurichberg ó del Waid, ó bien tomar el camino de hierro funicular del Uetliberg para llegar a Ute-Kulm, a cuyos pies se desarrolla el más delicioso de los paisajes, la llanura, el lago, los Alpes, los ventisqueros, etc.. Nada más hermoso que aquel panorama, contemplándolo desde la cima del Uet-Kulm a la salida ó a la puesta del sol en un día apacible.

A esas condiciones locales se debe que Zurich sea visitado por extraordinario número de viajeros, no solo

(1) Véase el número anterior.

en estío sino durante todo el año, a lo cual contribuye el ser esta población centro de donde parten en todas direcciones las líneas férreas que enlazan a Italia con Alemania, Bélgica y Holanda por el San Gothardo y a Francia con Austria y el extremo de Oriente por la línea de Ariberg.

El trayecto de Paris a Zurich se hace en once horas y media con los cómodos vagones-camas.

A toda hora llegan a la ciudad ó salen de ella los trenes directos internacionales, en los que el viaje es de lo más rápido y agradable por lo pintoresco de las comarcas que atraviesa. No baja de 140 trenes el movimiento diario de entrada y salida.

De ahí que el viajar por Suiza y no visitar a Zurich sea parodiando un dicho popular, lo mismo que haber estado en Roma y no haber visto al Papa. Verdad es que la ciudad tiene encantos lo mismo para el simple turista que para el sabio, el literato, el artista, el hombre de negocios, el industrial y el banquero.

A fin de que nada falte, se ha instalado en la Bolsa un *Bureau officiel des étrangers* donde pueden obtenerse gratuitamente lo mismo de palabra que por escrito, cuantas noticias y datos pueda desear el viajero, cualquiera que sea su clase ó sus aficiones.

Para terminar citaré algunos datos muy elocuentes. Los viajeros que entraron en los hoteles de Zurich en el año de 1884 fueron 98,869; en 1885, 112,968; en 1886, 119,944; en 1887, 120,544 y en 1888, 139,637. Y por fin este año han pasado de 150.000. La mayoría son familias inglesas, alemanas, del Norte de Francia y rusas, pero no faltan algunas del mediodía, incluso de España. Una familia española sin embargo es rara en esta época y sólo recuerdo una de Bilbao con la cual he compartido la mesa el día de la Concepción, llenandome de recuerdos patrios.

¿Que buscan esas familias en Suiza? Lo que más vale en el mundo: la salud. Y la salud es un problema tan hondo, tan delicado, que solo los esclavos de la desesperación pueden mirarlo con desprecio.

Encajonado el hombre en el estrecho círculo de sus obligaciones, ó él más ruin todavía de la propia avaricia, no se apercibe de que la muerte lleva puesto estrecho sitio a todos los nacidos, y la respiramos en el aire que nos rodea, en el manjar que nos seduce, en la sed que nos excita y otros mil agentes en incesante labor. Débiles como la caña, el espíritu nos embarga, y las enfermedades, el dolor, se nos echan encima cuando menos les esperamos trazándonos con el dedo la via del sepulcro en que tarde ó temprano todos los nacidos caemos con protesta y sin haber pedido a la higiene amparo. Y hay que confesar que entre las reglas de la higiene la mas olvidada es el clima. Quien se muere en una atmosfera homicida y viviria en otra largos años sin ocur-

rirsele traspasar el rio en que nació ó las montañas que dividen su patria. Quien gozando en esta vida enferma elige climas mortíferos para reparar sus fuerzas sin advertir que ese cambio presupone estudios profundos y que no hacerlos es jugarse la vida a los dados. Hay por fin quienes viajan para reparar la salud, pero sin ton ni son, y lo mismo beben las aguas pútridas de una infesta laguna, que chuparian de los manantiales de vichy ó tomarian una copa de cognac.

Sobre esos errores generales, cuando no se impone la climoterapia expresa de lugares determinados, está la rica cordillera de los Alpes, que según me decía un inglés: *si no cura no mata a nadie*. Davoz-Platz, Davoz-Dorf, Davoz-Frankkirk, Wiessen, Saint Moritz-Dorf, Sameden, Pontresina, no me dejaron mentir. Ricos senatorios, la salud en ellos se reconcentra en invierno como en verano, y la pureza del aire, gráfica en una serie de días hermosos, nada tiene que envidiar a ninguna región del mundo.

Luego desde Suiza se tiene el estribo para ir a todas partes. Cojer el ferrocarril y salir a Milán Génova ó bien remontarse a Baviera ó descender a Francia, dominándose con la vista territorios inmensos como inmenso es el San Gotardo que sirve de vehículo al transporte del comercio italiano alemán y a guisa de inmensa poterna arrastra al viajero por lobrengo carril a través de la frontera de dos nacionalidades, saludándole a la llegada y a la despedida dos lenguas, eco de una fauna y una flora radicalmente distintas.

El viajero experto adivina sobre las contingencias de la naturaleza las de la política, comprendiendo las ventajas imponderables de la neutralidad suiza. Admira este rico florón cercado de los enemigos más mortales; de un lado Alemania, cuyas inmensas fortalezas del Oeste se pierden en la estribación de estas montañas barrera también contra Francia y contra Italia naciones que parecen predestinadas a un gran duelo militar. Los viajeros que llegan de la Liguria italiana traen todos novedades bélicas. Es el primer cuerpo de ejército mandado por el general Ricotti el que en caso de operaciones invadiría Niza y Saboya ó defendería a Génova y Milán y Turín en combinación con las tropas del cuadrilatero, mandadas por el ilustre Pianelli. Yendo a Turín ó Milán los Alpes parecen una fortaleza encrestada. Del lado francés los trabajos no son menores. Hagamos votos que los pueblos reconciliados en el esencial de sus diferencias sean tan indiferentes a la guerra como Niza.—
P. A.

CORRESPONDENCIAS

Madrid 25 Diciembre de 1889.

Imposible me sería hoy dar cumplimiento a mi cometido hablando de política.

Es acaso el día de hoy uno de los pocos del año en que la prensa descansa

en esta corte y sabido es que esta constituye el principal elemento de vida para la gente política.

Un paseo hoy por el salón de conferencias del Congreso vale tanto como un viaje á través del desierto de Sahara.

Ausentes de Madrid casi todos los diputados y senadores, los que en la corte quedan, se han encerrado en sus casas los unos para consagrarse por completo á la familia, los otros por temor al riguroso frío que nos agobia, y no pocos por aislarse y no escuchar los ecos tristes de enfermedades y disgustos, que parecen este año el patrimonio de los habitantes de Madrid.

Los industriales no han conocido época mas desastrosa, para los negocios, á causa de la desanimación, pudiendo decirse que pesa sobre la corte actualmente una losa de plomo.

Los teatros que venían arrastrando una precaria existencia con la esperanza del desquite en estos días, ven con pavor desocupadas sus localidades.

Y no quiero continuar la pintura de un cuadro tan recargado de color, cuando debiera ser la época de la alegría y del contento.

**

La política duerme en apariencia.

El señor Sagasta, á modo de impene- trable esfinge, se ha encastillado en su casa y de ella no sale mas que para dar un solitario paseo por la Moncla.

Aun no se sabe á la fecha como ni cuando resolverá la crisis.

Los que no creían en la posibilidad de una parcial ampliación del gabinete dudan y flaquean ya en su convicción.

Justo es reconocer que el presidente del Consejo de ministros, tiene que inspirarse en la idea de afirmar el ideal monárquico de todas suertes; procurando para ello alargar la vida del partido liberal en el poder, porque sería peligroso su retroceso en estos momentos.

Las silbas dadas al señor Cánovas alejaron del poder al partido conservador por un plazo indefinido, y los acontecimientos del Brasil por un lado y los rumores de un cambio de política en Portugal por otro, han venido de nuevo en contra de la probable vuelta de los conservadores al gobierno.

Todos estos sucesos deberían pesar en el ánimo del señor Cánovas, quien debería apreciar que su partido como está organizado es más un peligro que una garantía de orden, y que se le impone la necesidad de una transformación.

**

La causa de los republicanos portugueses ha sufrido también un contratiempo por haberse apresurado á recordar su idea de la unión ibérica bajo la forma de una federación, pues la mayoría del pueblo lusitano piensa y ha pensado siempre antes que en la forma de gobierno en la idea de su independencia, y el solo anuncio de que pueda ponerse en peligro, les obliga á renunciar á toda otra suerte de ideales.—M.

Barcelona 27 Diciembre de 1889.

De nada más se puede hablar hoy sino del trancazo.

O de los trancazos, si Vds. quieren. Por que si al trancazo de no haber obtenido ningún premio en el sorteo de la lotería de Navidad, se añade el de pillar la enfermedad reinante, conocida con aquel nombre, resultan dos trancazos, á cual más doloroso.

Pocos son los españoles que no se hacen ilusiones los días que precedan al 23 de Diciembre.

Todo aquel que hubiese adquirido una participación, más ó menos crecida, de algun billete de la lotería, habrá pensado ó hecho la ilusión en un momento dado, de que le tocaría el gordo, y en aquel momento, largo ó corto, habrá sentido dentro de sí un bienestar inexplicable, y las ideas que acudían á la sazón á su cerebro serían halagueñas ó de color de rosa, y le dejarían una vaga esperanza, que no lograrían borrar del

todo otros pensamientos de diversa índole que reemplazaran á aquellos, sino que se conservaría incolume hasta que la triste realidad vino el día 23 á matarla.

Y como, según fuese la fé en la lotería, así sería el desengaño, las personas, que las hay siempre, que alimentaran la ilusión de que les iba á caer la lotería, y en esta creencia emplearan en billetes cantidades de consideración, que quizás distrajeran de otras cosas más indispensables, al ver que sus ilusiones se desvanecían por completo, recibirían un trancazo moral de consideración.

El que de esta manera queda derren- gado, se halla predisposto á recibir cualquier otro trancazo que lo deslome, y de ahí que haya tomado tanto incremento la epidemia desde el martes para acá, ó sea desde el día de la desilusión completa.

Es un horror el número de enfermos que hay estos días en Barcelona.

El desarrollo de la enfermedad tomó incremento precisamente la víspera de Navidad, siendo infinitas las familias en cuyo seno se cuentan uno ó más atacados; faltó, como es consiguiente, humor en ellas para celebrar las fiestas tal como los católicos solemos hacerlo, esto es: con exceso en la comida, y suprimiendo la compra de pavo ú otra ave, de los ad- minículos para el embuchado y de los turrones y otras golosinas, resultó un ahorro.... ilusorio, pues lo que se habia de gastar en las vituallas propias del día, se empleó en medicinas y en pagar sus visitas al médico.

El número de enfermos es crecidísimo. Hay familias numerosas en que lo está la mayoría de sus individuos.

La empresa del teatro del Liceo se ha visto obligada á suspender las funciones de ópera, á causa del gran número de cantantes, coristas y profesores de orquesta que están enfermos.

En los otros teatros se suplen unos actores á otros á fin de no tener que cerrar, pues es proverbial que estos días suelen ser los mejores del año para las empresas de espectáculos públicos.

En la música municipal hay un regular número de enfermos.

En la Casa de Caridad pasan de doscientos los enfermos.

La guardia municipal tiene ochenta bajas á causa del trancazo.

Todo el mundo hace mala cara, á excepción de los médicos y boticarios, para quienes el actual mes de Diciembre se ha convertido en Agosto.

¡Quiera Dios que no les dure!

—Lino.—

Paris 21 Diciembre de 1889.

Poco tenemos que decir despues de la anterior Revista. Los negocios son nulos, y como de costumbre, no tomarán importancia en lo que falta de mes. Hay que hacer notar que la firmeza es general, que el contado sigue comprándose y que todo hace creer que el año nuevo se presentará favorable para los cambios.

Renta francesa.—Como preveíamos, algunas realizaciones han detenido el aumento de este valor, que, sigue sostenido y con buena tendencia.

Renta Italiana.—Sigue subiendo á pesar de todo. En este valor la lógica se recomienda por su ausencia. A cada nueva noticia del mal estado financiero de aquel país, ganamos algunos céntimos. Ultimamente se han publicado curiosas estadísticas que dan una triste idea del porvenir de esta renta. Todos los hacendistas, y, entre ellos, verdaderas eminencias italianas, convienen en que el déficit de los presupuestos no bajará de 600 millones de francos en Junio próximo; á pesar de lo que, los compradores siguen conservando y aun aumentando su situación.

Renta Exterior 4 por 100.—La noticia de que la resolución de la crisis se aplazaba para despues de Navidad y la seguridad de que Sagasta tiene que re-

solverla, ha movido los cambios, sin que hayan aumentado las operaciones: se han cubierto algunas posiciones y hemos ganado un entero sin encontrar resistencia.

Norte de España.—El anuncio de que se preparaba un á cuenta de los beneficios de 6 francos ha desanimado á algunos, que, en vista del resultado de los productos del año esperaban algo mas, y, se han producido algunas ventas, no tantas como en Barcelona, pues París con cambios conocidos de aquella plaza se ha sostenido, aun dentro de la baja, con mejor tendencia.

Panamá.—Sin variación, y con las mismas esperanzas en que le dejamos la última semana.

El Corresponsal.

SECCION OFICIAL

Gaceta del día 26 de Diciembre.

GRACIA Y JUSTICIA.—Real decreto, disponiendo que la población penal de Ceuta quede organizada como colonia penitenciaria.

—Otro disponiendo que se constituya en Oviedo una Junta, que se denominará de inspección, vigilancia y administración de las obras de la nueva cárcel.

—Otro jubilando, á su instancia, á D. Benito Ulloa y Rey, magistrado del Tribunal Supremo.

—Nombrando en el turno primero para la plaza de Presidente de Sala de la Audiencia territorial de Las Palmas á D. Eduardo Alonso Orduño.

—Trasladando, á D. Joaquín de Castro y Arés, magistrado de una sección suprimida de la Audiencia de lo criminal de Pontevedra, á igual plaza de la de Ponferrada.

—Idem á la plaza de presidente de Sala, de la Audiencia territorial de Zaragoza, á D. Francisco Santaolalla, fiscal electo de la de Palma, y nombrando para esta vacante á D. José Penichet y Calimano.

—Promoviendo en el turno primero á la plaza de fiscal de la Audiencia de lo criminal de Plasencia á D. Francisco Mosquera y Losada.

—Nombrando fiscal de la Audiencia de lo criminal de Huércal Overa á don Ceferino Gutiérrez Alonso.

—Idem vocal de la Sección encargada del estudio de las reformas legislativas á D. Manuel Suárez Bárcena.

GOBERNACION.—Real decreto disponiendo que el 26 de Enero próximo se procederá á la elección parcial de un senador por la provincia de Zamora.

—Idem el 19 del mismo mes para la idem de un diputado á Cortes en el distrito de Tineo, provincia de Oviedo.

NOTICIAS Y AVISOS

Don Francisco Federico Martín, vecino de Ripoll, ha solicitado autorización para deribar 150 litros de agua del torrente «Malatosa», en el término de San Juan de las Abadesas, con destino al aumento de la fuerza motriz de la fábrica de cemento que el referido señor tiene en la citada localidad.

—El corresponsal en esta ciudad de *La Correspondencia de España*, nos suplica hagamos constar que el telegrama expedido por él el día 24 y publicado en el colega llegado ayer, ha sido mal interpretado.

Dábanse en dicho telegrama dos noticias completamente aisladas y distintas; la de un suicidio ocurrido en San Feliu de Guixols y la de las gestiones practicadas por el señor Gobernador para conseguir el pago de las atenciones de Instrucción pública y ha resultado al ampliar el parte telegráfico una sola noticia inverosímil é incomprensible.

Accedemos con gusto á los deseos del citado corresponsal haciendo pública su manifestación.

—Respecto á pósitos, se ha dispuesto de real orden:

1.º Que convoquen los gobernadores semanalmente la junta provincial de pósitos, dando cuenta al ministerio de haberse reunido, ó de la causa por la cual no lo hubiere hecho.

2.º Que consideren los gobernadores como renunciante de su cargo al vocal que no asista ni exponga causa poderosa é inevitable que se lo hubiere impedido, nombrando interinamente para reemplazarle á persona entendida y celosa y participar el nombramiento para su aprobación.

3.º Que de acuerdo con las Juntas provinciales, dispongan los gobernadores las visitas extraordinarias que fuesen necesarias á los pósitos de las provincias, eligiendo para llevarlas á cabo á personas competentes, encargadas además de verificar á costa de los encargados de hacerlas las cuentas que aquellos tengan por rendir.

—En el *Boletín* oficial de antes de ayer se publica la relación nominal por orden correlativo de los reclutas del reemplazo del año actual pertenecientes á la zona militar de esta ciudad, expresando el número que á cada uno ha correspondido en el último sorteo.

—La Cámara de Comercio española de Buenos-Aires suspende la admisión de pinturas y demás obras de arte con destino á su Exposición, porque desde principio del próximo año deben satisfacer un elevado derecho arancelario al ser introducidos dichos objetos en la República Argentina.

—Ha fallecido en Pals, á una edad bastante avanzada, el reputado médico don Francisco Molinas, persona muy considerada en el Ampurdán por sus prendas de carácter y por su notable laboriosidad.

—Las aguas del «Puig de las ánimas», de Caldas de Malavella, tituladas *Vichy catalan*, se hallarán de venta en todas las farmacias desde 1.º de Enero próximo.

—El Gobernador civil señor Chavarrí, en vista del desarrollo que en algunas poblaciones de España va tomando la enfermedad conocida por el *grippe* y con el fin de que no sorprenda á los habitantes de esta provincia, previene á los Alcaldes que reúnan las Juntas locales de Sanidad, para adoptar cuantas medidas higiénicas reclame la salud pública, procurando en los pueblos de mayor importancia preparar un local apropiado para instalar á las familias pobres, atacados de dicha enfermedad.

—Por la Junta provincial de Instrucción pública ha sido nombrado maestro interino de La Piña don Gerónimo Trayté.

—Ha cesado en el desempeño de su cargo el maestro propietario de la escuela pública de San Martín de Vilalonga don Felipe Cutiller.

—Las impresiones siguen siendo de alza en los mercados de trigos.

En Inglaterra también es muy firme, y lo mismo acusan los telegramas de los Estados-Unidos. La exportación de aquella República resulta bastante moderada.

En Alemania y Austria-Hungría los mercados presentan el mismo aspecto.

En la Rusia meridional los negocios paralizados por efecto de los grandes frios.

En todas partes se abrigan temores de que la próxima cosecha en Europa sea muy deficiente.

En cambio las noticias que se reci-

ben de la República Argentina afirman que la cosecha de este año es allí colosal y que esto no podrá menos de construir al descenso del precio del oro, que actualmente resulta carísimo.

El trigo del país se cotiza en París entre 22'50 y 24'50 francos los 100 kilos, puesto en la estación, y los extranjeros á los siguientes precios:

América número 2, á 19'15 francos; California, 19'50; Australia, 20'75 (puesto en Dunkerque); California, 20 (puesto en el Havre), y alto Danubio, á 19 (puesto en Ruan).

—Para la estación que atravesamos dá *La Higiene* los siguientes consejos:

«Si hemos de creer en la interpretación que se ha dado á la presentación en nuestras latitudes de pájaros boreales, nos espera un invierno cruel, durísimo. Las nieves en Alicante son otro indicio grave que debemos no olvidar.

Las ropas interiores de lana, los abrigos de grandes dimensiones, las comidas suculentas, las bebidas aromáticas, café, etc., el ejercicio activo en las horas medias del día, la gimnasia en los días de lluvia ó nieve son las mejores chimeneas y las más sanas.

Para aquellos individuos cuya debilidad ó estado de salud no les permita este sistema de defensa, recomendamos el amasamiento y la calefacción por medio del agua, con preferencia á los braseros estufas y demás medios hoy puestos en uso.»

—Han sido nombrados por Reales órdenes notarios por oposición, los señores siguientes que ocupaban los primeros lugares en las ternas: De Olot, D. Vicente Capdevila; de Cassá de la Selva, D. Santiago Nadal, y de La Junquera, D. Ignacio Muñoz.

—Ha tomado posesión de la Escuela pública de Mieras, la Maestra electa de la misma Señorita Riera y Gustá.

—En la Escuela Normal de esta ciudad se han recibido los títulos de Maestros superiores expedidos á favor de D. Isidro Paltré y Noy, D. Rafael Ximínis y Guri, D. Miguel Rodá y Pagés D. Andrés Pagés y Torroella y D. Jaime Torrens y Bordoy.

—El día 27 de Enero próximo es el señalado por la Escuela Normal de esta provincia para celebrar los exámenes de estudios privados pertenecientes á la carrera del Magisterio, comenzando los ejercicios á las 9 en punto de su mañana.

Los interesados presentarán la instancia debidamente documentada dentro de los diez primeros días del citado mes.

—Se han recibido en la Secretaría de la Junta provincial de Instrucción pública, los títulos administrativos expedidos en virtud del último concurso para los pueblos y á favor de los señores siguientes: Para Viladonja, D.ª Antonia Batllósera Cabrujá; para Vilablareix, D.ª Modesta Butiñá Jordá; para Batet, D.ª Modesta Pons Albrossé, para Colomé, D.ª Carmen Roig Romaguera; para Setcasas, don Ramón Costa Cabanas.

Así mismo se ha recibido el de la interinidad de S. Estéban de Guialves (Vilademuls) á favor de D.ª Paula Arderiu Corominola.

—El Teniente Coronel retirado don Enrique Gispert Larramendi, ha sido autorizado para cobrar sus haberes por la pagaduría de Barcelona en vez de la de esta ciudad que es por donde los percibía.

—D. Francisco Vidal, de esta ciudad, dará pronto á conocer una nue-

va máquina que ha inventado para la fabricación de tapones.

Además de partirlos exactamente, los rebaja por líneas y medias líneas y resulta dicha máquina tan barata que se obtiene por la mitad del precio que cuestan las que con éxito satisfactorio funcionan de invención también del señor Vidal.

—Sobre la enfermedad reinante y su tratamiento escribe el Dr. Valenzuela lo siguiente:

«Contra lo que muchos creen, la «grippe» no es contagiosa, aunque sea epidémica. Obedece esta forma al conjunto de dos circunstancias atmosféricas que, obrando á la vez sobre todos los habitantes de una zona más ó menos extensa, ataca á un gran número de ellos. Las circunstancias aludidas son: baja temperatura y excesiva sequedad de aire. La zona influenciada ahora se extiende á casi todo el hemisferio boreal del planeta, coincidiendo con la presencia de un invierno frío y excepcionalmente seco.

Los sujetos más predispuestos á contraerla son los reumáticos, y los que transpiran mucho porque la sequedad y la frialdad del aire determinan una rápida evaporación de la humedad de la piel, á expensas del calor animal, determinando un enfriamiento interno, causa eficiente de la enfermedad.

Por su forma clínica se puede denominar fiebre catarro-reumático.

Su tratamiento más eficaz es el de las manifestaciones agudas del reumatismo, el salicilato de sosa á dos gramos por día; mis enfermos se han visto curados totalmente; y sin quedar convalecencia á las catorce horas de empezar á tomar dicho medicamento permaneciendo en cama y á dieta, pero sin tomar diaforéticos ni provocar el sudor. La antipirina produce también una rápida remisión de la enfermedad; pero es fugaz, pues en cuanto se deja de administrar reaparece la fiebre; la ventaja del salicilato de sosa es que el descenso que produce es definitivo.

La «grippe» tratada solo por los sudoríficos, se prolonga varios días, deja sufrir considerablemente al enfermo y deja convalecencia.»

—REGISTRO CIVIL.—*Día 25.*—Fallecidos: ninguno.—*Día 26.*—Fallecidos: Martín Viella, de 35 años; Jaime Miliá, de 77.—Nacimientos: 1 hembra.—*Día 27.*—Fallecidos: Pilar Picó, de 2 años; Pedro Joaquín Francisco, 20 días; Fernando Ribot, de 37 años.—*Día 28.*—Fallecidos: María Jorné, de 60 años; Tomás Pal, de 77; Rosa Párras, de 59; Esteba Romaguera, de 85; Juan Pinabella, de 71; José Cabal, de 70; José Oliveras, de 69.—Nacimientos: 3 hembras.

Contra la tisis

Las antiguas doctrinas que asignaban carácter infeccioso á la tisis, triunfan en toda la línea, después de haber sido abandonadas por suponerlas erróneas. Un médico francés, monsieur Villemin, dió la demostración experimental de esa condición infecciosa, y un médico alemán, el doctor Koch, la sanción definitiva, con el descubrimiento del bacilo de la tuberculosis. Desde entonces, han sido numerosísimos los trabajos emprendidos para completar el estudio de la tisis y combatirla, guiados por las nuevas ideas, que podrán ser ó no exactas, pero que privan hoy en la ciencia.

Al inaugurar los trabajos del primer Congreso para el estudio de la

tuberculosis celebrado en París, decía Mr. Chauveau:

El estudio de la tisis tuberculosa: tiene, desde el punto de vista médico, una importancia sin igual. Este mal es una verdadera plaga que pesa incesantemente sobre la especie humana y la diezma de una manera continua.

La cifra de sus víctimas es aflictiva, no solamente por su enorme elevación numérica, sino porque la mitad por lo menos de los desdichados que sucumben á la tisis son atacados en toda la fuerza de su edad, en el momento en que mayores servicios podrían prestar al país. Y el mal hiere en todas partes, lo mismo á los ricos que á los pobres, á los que pasan su vida en la molición que á los agobiados por el trabajo, sin respetar rango social alguno.

En esas palabras del célebre experimentador francés, se encuentra la justificación de las campañas contra la tisis emprendidas en muchas partes antes y después de la reunión de aquel Congreso.

La tisis produce un número terrible de defunciones; en París entra por la cuarta parte de la mortalidad general; en Madrid por la 13.ª el año último. La tercera parte de la mortandad de Europa es asignable á las enfermedades tuberculosas.

Para combatirlas es inútil pedir recursos á la terapéutica. Una vez producida la tuberculosis pulmonar en el individuo, su término es casi invariablemente el mismo: funesto. Y no es lo peor eso. Lo peor es que el mal no termina con la muerte del que lo lleva, influye más trascendentalmente en la intensidad de la población, porque el tuberculoso trasmite la enfermedad á sus hijos, y deja por todas partes elementos de contagio contenidos en el aire que aspira, en el sudor que exhala, en los esputos que arroja, en todas sus secreciones, elementos que se diseminan fácilmente, y no necesitan más que encontrar una persona predispuesta para convertirla en tuberculosa.

En muchas poblaciones extranjeras hay ya adoptadas medidas eficaces de policía sanitaria para impedir que se pongan á la venta carne y leche de vacas tuberculosas, cuyo consumo se considera como uno de los medios de infección.

En los hospitales de París se aplican con todo rigor los procedimientos de desinfección, siguiendo las corrientes antisépticas. Las escupideras de los tísicos se someten, antes de vaciarlas, á temperaturas elevadas para destruir los bacilos contenidos en los esputos.

Y en realidad, si se ha de obtener algún resultado de estas campañas, la lucha debe ser enérgica, incesante, minuciosa. No basta con desinfectar bien los esputos; es preciso hacer lo mismo con todos los objetos que rodean al tísico, porque todos contienen bacilos.

No debe haber tolerancias ni transigencias (científicas, se entiende), para autorizar que madres tísicas ó nodrizas predispuestas favorezcan, con su lactancia, el desarrollo de la tisis, para tolerar la celebración de matrimonios entre tísicos, ni para cualquier acto, en fin, que directa ó indirectamente pueda conducir á la propagación de esta enfermedad, ya bien extendida.

Así lo dicen los que se dedican á perseguir la tisis, y no de otra mane-

ra podrá esperarse, en el transcurso de algunas decenas, ó de algunos cientos de años, que las campañas contra la tuberculosis atenúen los estragos que el mal hace en todos los países, incluso en España, que no es, por cierto, de las naciones más castigadas.

Quando descende la temperatura atmosférica, y las hojas de los árboles se secan y caen, es necesario cuidarse de un modo especial las naturalezas débiles y enfermizas y en este caso nada mejor que el uso del *Jarabe de Hipofosfitos de Climent*.

Los enfermos crónicos deben consultar personalmente ó por carta con el GABINETE WALKER Carmen 20 pral. Madrid. Allí se curan la tisis, impotencia, estómago, reumatismo, herpes, flujos, sífilis y enfermedades secretas. Se facilitan testimonios de rápidas y radicales curaciones á las personas que lo soliciten sin retribución de ningún género. También hay remedios para todas las dolencias y un Médico especialista para cada enfermedad.

Las jóvenes pálidas y enfermizas que luchan para romper el cielo de la adolescencia corren un peligro inminente al atravesar las inclemencias del invierno y nada más apropósito para evitarlo que el uso del *Jarabe de Climent* que fortifica y vigoriza la sangre.

La curación de los tísicos.

Las Píldoras antisépticas del Dr. Audet no es remedio secreto; aprobadas por las *Sociedades de Medicina de Francia y Nacional de Higiene pública de París*, constituyen el único remedio para combatir la tuberculosis. Médicos ilustres, que entendiendo honradamente incurable la tisis habían alarmado á las familias, aseguran y certifican hoy, después de rigurosas observaciones, que con las *Píldoras antisépticas* se curan tísicos condenados antes á una muerte cierta. *Calman la tos, moderan la expectoración, cortan los sudores, alzan las fuerzas y abren el apetito.* Son las *Antisépticas Audet* á la tisis lo que la quina al paludismo, según la opinión de médicos que han comprobado su eficacia. Venta boticas. Consultas y noticias al *Instituto Audet*, Ferraz, 66, Madrid.

Se remite por correo, previo envío de su importe en sellos ó giro al *Instituto Audet*.—Ferraz, 66, Madrid.

ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL.—Compañía de Zarzuela dirigida por D. Francisco de P. Sala.—Función para hoy Domingo.—Tarde.—La Zarzuela en 4 actos denominada **Los sobrinos del capitán Gran.**—Noche.—Las zarzuelas en un acto tituladas **Torear por lo fino, Chateau Margau, Los Baturros y ¡Dorm!**

Observaciones meteorológicas suministradas por la «Academia Gerundense»

Día 28 de Diciembre

Tiempo med. á m. d. verd. 0 h. 1 m. 42 s.

Termómetro			Barómetro	Hig. Sausure	Estado del cielo.	VIENTO	
Min.	Max.	Med.				Dirección.	Intensidad
6	18	12	763	76	Variab	N. O.	Brisa.
Lluvia en milímetros.—0							
OBSERVACIONES.—							

SECCIÓN RELIGIOSA

SANTO DE HOY. Sto. Tomás Cantuariense ob. y mr.

CUARENTA HORAS Se hallan en la Iglesia de las Siervas de San José.

Gerona Imp. de P. Paigblanquer.

ALBÚMINA RESTAURADORA SURROCA

MEDALLA DE ORO

en la Exposición Universal de Barcelona.

Fórmula explicativa: Albúmina pepsica oxigenada con hierro y quina. Por sus componentes y solubilidad, ningún medicamento le iguala por la facilísima asimilación a la sangre. La acción es rápida para curar la Anemia, Debilidad, Estenuación, Falta de Apetito, Digestiones difíciles, etc., etc. Los señores médicos que la han recetado, reiteran la prescripción de este precioso remedio con verdadero entusiasmo.—3 pesetas frasco: En Gerona, Farmacia del Doctor Perez.

ACREDITADOS ESPECIFICOS DEL DOCTOR MORALES. 22 AÑOS DE ÉXITOS !!

PASTILLAS Y PÍLDORAS AZOADAS
para la tos y toda enfermedad del pecho, tisis, catarros, bronquitis, asma, etc., a media y una peseta la caja. Van por Correo.

CAFÉ NERVINO MEDICINAL
Maravilloso para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia, parálisis, debilidad, males del estómago, del vientre y los de la infancia, a 3 y 5 pesetas caja. Van por Correo.

PÍLDORAS LOURDES
El mejor purgante anti-bilioso y depurativo, de acción fácil, segura y sin irritar, aunque se usen por mucho tiempo. Se toman para conservar la salud; 1'50 pesetas caja. Van por correo.

IMPOTENCIA, DEBILIDAD
Espermatorrea y esterilidad, cura segura y exenta de todo peligro con las célebres Píldoras tónico-genitales del doctor Morales. a 7'50 pesetas caja. Van por Correo.

Panacea anti-sifilitica, anti-venérea y anti-herpética, a 7,50 ptas. botella. Inyección Morales, infalible, a 5 ptas. frasco.

Principales boticas y droguerías.—Depósito: Carretas, 39, Madrid. **DOCTOR MORALES**, especialista en sífilis, venéreo, esterilidad é impotencia.

TISIS En todos sus grados, se cura con el uso continuado de las **PERLAS ANTITISICAS WALKER**: 5 pesetas frasco en todas las boticas bien surtidas.

IMPOTENCIA No hay ningún remedio tan eficaz como los **GLOBULOS REGENERATRICES WALKER**. Devuelven la potencia perdida a los viejos y a los jóvenes disipados. Pruébense antes todos los medicamentos, y cuando no hayan dado resultado, encontrará el enfermo el apetecido remedio en los **GLOBULOS REGENERATRICES WALKER**. Precio: 5 pesetas frasco en todas las farmacias.

DOLOR DE ESTOMAGO Cuando el enfermo siente astringencia, estreñimiento, dificultad de obrar, pereza y dificultad en las digestiones, debe empezar por hacer uso de las **PERLAS PURGATIVAS WALKER**, que son un laxante cómodo y suave, con el cual se regularizan las funciones del aparato digestivo. Los padecimientos asténicos, pereza en las digestiones y falta de apetito, se corrigen con el empleo de los **GLOBULOS ESTOMACALES WALKER**. Cada frasco 5 pesetas.

ENFERMEDADES SECRETAS Para curar las enfermedades secretas no existen remedios de resultados tan rápidos y seguros como las **PERLAS DEPURATIVAS WALKER**. Antes de las veinticuatro horas empiezan a notarse sus saludables efectos. Los malos humores, estrecheces, espermatorrea y blenorragia, todo desaparece en poco tiempo. Para la **SIFILIS** se emplean con seguro éxito los **GLOBOS ANTISIFILITICOS WALKER**, que curan la **SIFILIS** desde el periodo de invasión al de caquexia. 5 pesetas frasco.

HERPES Los **GLOBOS ANTIHERPETICOS WALKER** curan el herpes, la caspa y las enfermedades de la piel en todas sus manifestaciones. Se vende 5 pesetas frasco en las farmacias bien surtidas.

REUMATISMO Muscular y articular, local ó generalizado, se cura indefectiblemente con los **GLOBULOS ANTIREUMATICOS WALKER** 5 pesetas caja. Tanto este como todos los medicamentos **WALKER** aprobados por las principales academias científicas de Europa y últimamente por la *Academia Internacional de Ciencias Médicas*, se envían a todas partes. Renúncese el importe del medicamento y certificado en sellos ó giro al **GABINETE WALKER** y los recibirán a vuelta de correo. Consultas médicas por correspondencia y personal en el **GABINETE WALKER** todos los días. Hay remedios para todas las dolencias y un médico especialista para cada enfermedad. Dirigir los pedidos M. Peregrina, **GABINETE WALKER**, Calle del Carmen 20, Madrid.

Posada de San Antonio

DE

PEDRO NICOLÁS É HIJO

PROGRESO, 3. — GERONA.

Servicio esmerado, habitaciones e. modas y espaciales, precios muy económicos.

NO MAS VELLO

Las polvos cosméticos de Franch quitan en pocos minutos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven a reproducirse. Este depilatorio es muy útil a las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con el pueden destruirlo para siempre. Véndese en todas las farmacias, droguerías y perfumerías; y en Barcelona, señores Borrell hermanos, Asalto núm. 52, quienes lo remiten por correo certificado por 3'50 pesetas.

EL VIGOR DEL CABELLO

del Dr. AYER

MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICIÓN UNIVERSAL DE BARCELONA

NO TIENE RIVAL para impedir la calvicie y caída del cabello. Es el único que lo hace crecer vigorosamente. Evita positivamente las canas y devuelve al cabello cano su primitivo color, dando a su raíz el vigor de la juventud. Cura infaliblemente la caspa, tiña y todos los humores de la cabeza. De venta en todas las farmacias y perfumerías del mundo. Preparado por el

DR. J. C. AYER Y CA., LOWEL, MASS., E. U. A.
Agentes generales para España, VILANOVA HERMANOS Y CA., Barcelona

La Ilustracion NACIONAL

REVISTA SEMANAL

DE ARTES, INDUSTRIA, TEATROS Y MODAS

Precios de suscripcion

Semestre 9 Pesetas.
Año 18 "

Administración

Almirante, 2, quintuplicado, Madrid.

Calicida Perez.

Con solo cinco dias de uso se logra la completa extraccion de los callos y toda clase de durezas de los piés, sin peligro de causar el menor perjuicio, ni sentir dolor alguno.

Precio 4 reales frasco.

DEPÓSITO GENERAL

Droguería y Farmacia del Doctor Perez, Abouardons 2 y 4, GERONA, Herreñías viejas, 1. De venta en las principales Farmacias.

G. DAVERIO

Ingeniero - constructor. — Zurich (Suiza)

Sucursal en Barcelona, Francisco Henckel, calle Comercio 23

Instalación y transformación de fábricas de harinas con arreglo a los últimos adelantos de la industria. Aparatos de propia construcción privilegiados y premiados con las mas altas distinciones en todas las últimas Exposiciones. Cilindradores con 2, 3 y 4 cilindros. Destacadores, Cernedores centrifugos y usuales, Sasores, Aparatos para Limpias, etc. Instalaciones totalmente automáticas. Economía de fuerza motriz. Economía de local. Economía de mano de obra. Marcha irreprochable garantida. Rendimiento superior comprobado en mas de 500 fábricas instaladas en varios países.

ENFERMEDADES DE LA BOCA PASTILLAS NIELK

eficaces contra las anginas, crup, ronquera, fetidez del aliento é inflamaciones de la garganta.

Las PASTILLAS NIELK calman la irritación producida por el excesivo uso del tabaco, y son indispensables a las personas que hacen sufrir a su garganta un trabajo fatigoso, especialmente los oradores y cantantes.—Para evitar imitaciones y falsificaciones exijase en las cajas el sello de la *Sociedad farmacéutica española, G. Formiguera y Comp. Barceloma*, impreso en tinta roja.—Al por menor en las principales farmacias.

VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutrición completa sin la intervencion de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso de España, dá tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable a los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de peptona. Elaborado por medio del vapor y venta por mayor.

QUEVEDO, 7.—MADRID.

Por menor, en todas las farmacias de España y Ultramar. Depósito en Gerona, Dr. Vivas.